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好男⼉儿就是要当兵

早在高中时期，庄飚就已经是一个狂热的“军事迷”，

喜欢看军事杂志，对各类军事知识如数家珍，心中最神圣

美好的，就是那身英挺的军装。高考前，他的第一志愿是

国防科大，但是父母反复斟酌，还是建议他报考清华。所

以，与其他人不同，他是带着遗憾进入清华园的，然而

二十年过去，在今天的庄飚看来，当年的遗憾其实是一个

美丽的错误，他所得到的比失去

的更多——在清华五年中受到的

科学训练和文化熏陶，是他最珍

贵的财富。

大学虽然入了首屈一指的高

等学府，但庄飚心中的那一抹军

绿一直让他魂牵梦萦。与周围同

学们的出国热相比，一心想穿军

装的庄飚显得有些另类。本科毕

业时，他考取了海军装备论证研

究中心 8721Ǆ࡛ਬጎԢჺ৯ᇾമ

วǅ的研究生，终于圆了自己的梦。

在部队期间，庄飚在科研工

作中的师傅是哈尔滨军事工程学

院的首届毕业生，他是我国舰船

消磁，现在也叫磁隐身学科的创

始人之一。哈军工是中国历史上

第一所高等军事技术院校，也是

我国许多国防科研院校的前身。对于庄飚来说，这不啻于

是对他少年时期梦想的一种补偿，在军校文化的浸润下，

庄飚的梦想之翼展翅翱翔。

为舰船披上隐身⾐衣的事业

海军作为一个国际性军种，在中华民族伟大复兴的过

程中，担负着非常重要的责任，而且已经取得了蓬勃的发

在大海深处航行

本刊记者 \⻩黄婧

庄飚，1993年年毕业于清华⼤大学⾃自动化系⾃自动控制专业，1997 年年在海海军装备研究院获

得系统⼯工程硕⼠士学位，同年年到该院舰船论证研究所⼯工作。曾荣获集体和个⼈人三等功各

⼀一次，被评为海海军装备研究院三级科研⼯工程，先后获得军队科技进步⼀一等奖 1 项，⼆二

等奖 2项，三等奖 4项。庄飚⻓长期从事舰艇磁隐身性及设备低磁化技术的科研⼯工作，

为促进我国舰船磁隐身专业的技术进步发挥了了重要作⽤用。

——访海军装备研究院高级工程师庄飚
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展。近几年中国海军在亚丁湾执行护航任务和“辽宁”号

航空母舰的服役就是最好的证明。在这些成绩的背后，是

无数人的努力和默默奉献，庄飚就是其中的一员。

从研究生阶段开始，一直到现在在海军装备科学研究

院工作，舰船隐身技术始终是庄飚的主要研究领域，“舰船”

和“隐身”结合在一起，听起来颇有几分神秘，引人遐想。

这项技术起源于第二次世界大战初期，是英国海军为对抗

德国磁引信水雷的封锁而对舰艇采用的一项专用技术，主

要目的是降低舰艇磁场信号强度，避免触发磁引信水雷，

当时的叫法是“舰船消磁”。舰船消磁包括多种技术手段，

后来逐步发展成一套海军独有的装备技术体系。随着各种

新技术的发展，这项技术与雷达、红外等目标特性信号控

制技术统称为舰艇综合隐身技术，因此也叫磁隐身性技术。

在海军装备技术中，除了水雷可以利用磁场信号打击舰艇

外，航空反潜和港口水下监测系统也能通过探测物体在地

球磁场环境下产生的微弱磁场信号扰动，准确跟踪定位水

下潜艇等目标。因此很多种类的海军舰船，都需要利用舰

艇磁隐身性技术来掩盖自身的真实存在，避免遭受对方的

打击和探测。“保存自己才能打击敌人，这是战争中的首

要法则。所以舰船磁隐身技术是现代舰船综合隐身防护技

术体系中非常关键的组成部分。”庄飚说。

由于舰船消磁技术的特殊性，在一定程度上它就是一

个国家海军装备综合技术能力的缩影。只有海军大国和强

国，才有人力和物力独立完成舰船磁隐身性的设计和工程

实践。中国的舰船磁隐身技术体系是上世纪五十年代末在

前苏联帮助下逐步建立起来的，在我国的军船技术体系中，

舰船磁隐身技术等综合隐身防护技术占有重要地位。

作为海军装备科研队伍中的一员，庄飚倍感光荣，也

担负着巨大的责任。为了中国的舰船能在大海中安全航行，

庄飚和他的同伴们常年废寝忘食地工作，几乎放弃了所有

的休息时间。他们的工作取得了很多成果，有些是大家能

够看到的，有些隐藏在公众看不到地方，但都极大地提高

了中国海军的近海和远海作战能力。庄飚和他的同事们就

像在大海深处航行的潜艇，忠诚而静默地为中国的国防事

业保驾护航。

科研⼯工作⼆二三事

科学研究是一项长期的、枯燥的劳动，如果没有惊人

的毅力很难几十年如一日地坚持下来。但是庄飚借用施一

公的一句话表达自己的看法：“只有做自己没有兴趣的事

情时才会觉得苦，有兴趣以后一点也不觉得苦。”科学研

究确实枯燥，但科研人员毅力和自律的最大源泉就是兴趣。

“我说的兴趣不仅仅是对某一项研究工作或专业的兴趣，

更主要是对科学原理、逻辑和方法的兴趣。这种对科学研

究的兴趣，我自己觉得很多是源于《大学物理》等基础课

程的培养。在本科时我们还只是在学习前人积累的知识，

同时进行基础的科研和技能训练，但我们在物理馆里重复

的是物理学大师们的著名实验，这些大师离我们如此之近，

有些人甚至就曾在这里工作，这些潜移默化的影响给我们

打下的烙印是终生的。”庄飚说。

有了兴趣的支撑，枯燥的研究变得生动起来，甚至工

作中遇到一些其他困难也不那么使人感到困扰。在具体的

科研工作中，会遇到很多科研以外的东西，有些会影响工

作的进展。这些情况在国外多少也会有，在国内尤其需要

毅力甚至想其它方法去克服，然而不管遇到什么困难，一

个人的兴趣就是支持他长期从事科研工作的根本。

庄飚每天都在和“磁”打交道，他研究的磁场强度要

么是地球磁场的成千上万倍，要么只有地球磁场的千分之

一甚至万分之一。这个数字也许很能让人有直观感受，举

个例子来说，前者我们通常只有在医院使用核磁共振等设

备进行体检时才会遇到，而后者甚至比一根针的磁场扰动

还小。长期暴露于强磁场中会对人体产生很大的危害，虽

然大部分时间里庄飚并不会在强磁场中工作，但他也有过

惊险的经历。

实验室建设之初，曾因为一个小的失误导致螺线管内

进行磁性处理的零部件在强大的磁力作用下相互吸引，碰

撞在一起。巨大的声音让当时正在远离工作区的另外一个

房间里讨论问题的庄飚和师傅吓了一大跳。庄飚情急之下

匆忙赶去查看，一时竟顾不得做好防护就暴露在强磁场中。
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螺线管中心产生的强大磁场正对着他的头部，那是超过地

球磁场几千倍的强磁场，一瞬间的头晕之感让庄飚至今记

忆犹新，好在时间很短，视觉上还没有产生“黄斑”现象，

没有造成永久性的伤害。这次体验让闻者无不担心，不过

庄飚把这事当做小插曲：“从事物理场技术研究工作，肯

定不能拿日常生活的标准来衡量，不然就没法干活啦。更

何况我们从事的是军事技术研究，要有一点‘牺牲’精神。

当年研制原子弹时，邓稼先先生为了分析查找原因，直接

暴露在裂开的核弹面前。与前辈相比，我们面临的所谓危

害根本就不存在。”

庄飚的办公室里存放着一把丁字尺，是单位退休的老

同志留下的。这种传统的制图工具现在已经很少有人用，

但是几次换办公室，庄飚都没舍得扔掉，一看到这把尺子，

他就会想起“那些年，我们一起在学堂画图的时光”。本

是为了纪念学校时光才特意保存，没想到两年前在研究一

个课题时，由于种种原因只能在纸质文件上建舰艇的三维

模型，丁字尺正好派上了用场。庄飚用它在十多张两米多

长的图纸上折腾了一周多时间，终于如期建立起全舰的三

维模型。

这一周多的奋战，与当年和同学们一起在清华学堂赶

着完成机械制图作业的情景如出一辙，当年教给大家机械

制图本领的李如香老师也彷佛就在眼前。李老师在校内也

许算不上名师，但正是这些基础课的老师，一丝不苟地向

学生传授知识，学生的科研素质，甚至个人修养都自老师

身上习得，令人受益终身。其实在平时的工作中，科研人

员的名利待遇难免有很多不尽如人意之处，但想到母校的

这些老师，一丝小情绪便如过眼烟云一般淡去了。

相比这些身外之物，庄飚更在意的是科研工作中留下

的遗憾，由于一些客观因素限制，工程实践性的科研工作

要做到极致、不留遗憾几乎是不可能的。这其中除了时间、

人员和资金的因素外，有很多遗憾也与国内基础性研究工

作的薄弱密切相关。这也是庄飚一直在思考的问题。

科研之外的思考

庄飚所在的海军装备研究院以研究工作为主，有限的

一些研究生教学任务都在通用的学科门类上。这些学科专

业很窄，是海军舰艇平台技术所独有的，在民用船舶技术

中没有应用。因此，许多原来有这个专业的地方和军事院

校后来也都把它取消了。这一现象也折射出了二十几年来

高等教育的变化。

现在高等教育必须要适应市场经济发展的需要，毕业

生首先要面临市场的选择，许多冷僻专业长时间无人问津，

久而久之就难逃被取消的命运。但是这些被取消了本科甚

至研究生教育的专业，它们的存在意义是不能单纯从市场

角度来衡量的，很多都是科学、经济、文化以及军事建设

所必须的，而且这些冷僻专业最需要的是具备全面知识结

构的人员来从事研究工作。

高等教育中取消原来过细的专业划分是必要的，但在

学科专业合并的同时，学校对学生基本素质和专业知识的

全面培养日益减弱，加上学习时间和课程的缩减，反而导

致了大学毕业生与实际工作需求的差距加大，适得其反。

谈及这些，庄飚颇有几分忧心。他心中的器局已不仅仅局

限于眼前的科研任务，更在思虑人才梯队建设和海军事业

的长远发展。

融⼊入⾎血液的严谨

在工作中，庄飚总是以严谨的态度自律，时间长了，

这好像已经成为了他性格的一部分，对待任何事情都不由

自主地以一个科研工作者的标准去衡量。繁重的工作之余，

他喜欢打网球和游泳，有时也会延续自己少年时的爱好，

到军事论坛上潜潜水。看到军迷们讨论得热火朝天，自己

彷佛也置身其中，乐趣无穷。只是由于纪律所限，很多内

容无法透露，不然他还真想和军迷们多些交流，从专业角

度给出一些指导。

虽然庄飚是一个正宗的“理工男”，但他对人文学科

也很感兴趣，尤其喜欢看历史书籍和历史题材的影视剧。

究其原因，也许因为历史是一门严肃的学科，需要严谨、

严密的态度，这一点和理工科的素质要求十分相似。但是

不少编者和编剧缺乏这样的素质。“现在很多历史剧甚至

很多所谓的历史畅销书，就和军迷们在论坛中谈论中国的

军队装备一样，多是主观推测、道听途说和以讹传讹，乍

听起来容易让局外人感觉头头是道、言之凿凿，实际上是

南辕北辙，误人子弟。”庄飚笑着说，“还是要以批判的

态度来看。”无疑，清华大学“严谨、勤奋、求实、创新”

的学风已经融入他的血液，成为了他生命中的一部分。

庄飚是军人，也是科学家，他曾在清华园中成长，如

今在大海的深处破浪前行。在庄飚身上，一些迥然不同的

特质被和谐地融合在一起，组成了他独特的气质。他选择

的也许并不是大多数清华人的道路，但却在自己的路上走

出了清华人不一样的精彩。


